

En la Reunión Técnica Conjunta de las Comisiones del IPGH en la Ciudad de Panamá, los 15, 16 y 17 de junio de 2011, se mencionó la relevancia de la *Revista Geográfica* como instrumento de diálogo científico entre los diversos países del continente. Asimismo se nombró la participación dinámica de algunos países y la ausencia de otros. Por eso, es importante mencionar que, por primera vez en el periodo 2002-2011, participaron Honduras y Venezuela. Asimismo, aumentaron su visibilidad por sus importantes aportes Colombia, Panamá y Perú.

Como geógrafos, todos somos conscientes de los numerosos desafíos a los cuales tenemos que enfrentarnos, y de los esfuerzos que debemos realizar para devolver a la geografía su papel de ciencia integradora y aplicada. La *Revista Geográfica* es de cierta manera el espejo de nuestros quehaceres, de nuestros intereses, de nuestras religaciones geográficas; a la vez, nos muestra nuestras debilidades y retos.

En todos nuestros países, existe una clara brecha entre la geografía escolar y la ciencia geográfica, la cual se refleja también en cada una de nuestras universidades donde la geografía sigue siendo la gran desconocida cuando afuera, está considerada como una ciencia relevante por su capacidad integradora. Por décadas, se ha "invisibilizado" en el seno de nuestros claustros. Sus aportes, investigaciones, participación en la vida pública son poco conocidos y sobre todo poco valorados, tanto es que es común considerar que cualquier profesional puede hacer lo que un geógrafo profesional hace. Lo recalcan nuestros colegas de México, Luz Fernanda Azuela, Javier Delgado y Federico Fernández.

En este número, cuatro investigadores nos presentan sus valiosos y rigurosos aportes en el campo de la geografía física, son la doctora Vanesa Yael Bohn con la "Clasificación de cuerpos de agua de una zona templada (Argentina)" y el doctor Jean Pierre Bergoeing con "Los conos de deyección del valle de El General, Costa Rica"; los doctores Jean Pierre Bergoeing y Luis Guillermo Artavia "Extensión glaciaria y nival durante el Riss/Illinoiense y el Wurm/Wisconsiniano en las altas cumbres de Talamanca en el sector fronterizo Costa Rica-Panamá" y el doctor Joby Bass "Trees, Repeat Photography and Pathways to Landscape Transition in Honduras".

Los cuatro artículos siguientes pertenecen al campo de la geografía humana, cultural y de la geografía voluntaria, aplicada. Son "El pueblo indígena maleku de Costa Rica y su patrón de asentamiento en la segunda mitad del siglo XIX" del doctor Roberto Castillo Vásquez; "La ciudad colombiana: inseguridad, incertidumbres y miedos" del doctor Hernando Uribe Castro; "Globalización, agricultura y desarrollo local en Chile y Argentina" del doctor Fernando Pino Silva, y, "El Ferrocarril Transcontinental Atlántico Pacífico Brasil - Perú. FETAB" del doctor Roberto Chiarella.

Cierran la revista dos artículos, como broche de oro, haciendo memoria de dos grandes geógrafos sudamericanos que han marcado toda una época, generaciones de profesionales. Han sido escritos por los doctores Hildegardo Córdova y Héctor Pena. Nos recuerdan la obra extraordinaria de Javier Pulgar Vidal y de Mariano Zamorano.

Con la satisfacción de presentar hoy estos artículos, nos despedimos de nuestros asiduos lectores hasta la *Revista Geográfica* número 151.

Nicole Bernex
Editora